
 ˼ بسم االله الرحمن الرحیم ˼
 

  ♧خلاصة  لقاء  :  حاجتنا  للهدایة ♧
 ♧ الأستاذة  أناهید  حفظها  االله ♧.

  Ξ تقدیم  :
 الحاجة  للهدایة موضوع  یشغل  كل إنسان  یعرف  أن  ربه  عز وجل  ،  كرمه  ،  وأسجد له الملائكة  ،  وهیأ  له  نعما  لا

  تحصى. .
  وقد كانت  الهدایة  غایة  النبي صلى االله علیه وسلم  ، وهو  یوحى  إلیه  ، فقد كان   صلى االله علیه وسلم  ،  كلما  قام  من اللیل،

 طلب  من ربه  الهدایة  ،  في الدعاء  المعروف :( اللهم  رب  جبریل  ومیكائیل  وإسرافیل ، فاطر  السموات والأرض،   عالم
 الغیب  والشهادة  ، أنت  تحكم  بین عبادك  فیما  كانوا  فیه  یختلفون  اهدني  لما اختلف  فیه  من الحق  بإذنك  ،  إنك  تهدي  من

 تشاء  إلى  صراط  مستقیم )..  وكان  من أدعیته   صلى االله علیه وسلم  كذلك في استفتاح  الصلاة :  ( اللهم  اهدني  لأحسن
 الأعمال  والأخلاق  فإنه  لا یهدي  لأحسنها إلا  أنت واصرف  عني  سيء  الأعمال  والأخلاق  فإنه  لا یصرف  عني  سیئها  إلا

 أنت )..
 Ο إذا  كان  الحبیب  صلى االله علیه وسلم  یطلب  الهدایة من ربه  في كل أحواله   وهو الصادق  المصدوق  ،  المغفور  له ،

  فكیف  بمن هم دونه  ؟؟؟
 >> علم  من هذا أن  طلب  الهدایة  مطلب  لكل  الخلق  مهما  كان  عندهم  من الإستقامة  ...

 
 1⃣  *الهدایة  مطلب  لأولي  الألباب* :

 ͞ أول  نقطة  نناقشها  في هذا الموضوع  :  هي  أن  الهدایة  مطلب  كان  حتى  عند النبي صلى االله علیه وسلم   .  => فالهدایة
 للروح  كالطعام  والشراب  للبدن  ،  لا یحصل  الإكتفاء  من طلبها  ،  مادام  الإنسان  على قید الحیاة ...

 *  فلا یمكن  أن  یقبل  العقل   أن  یكون  الغذاء  الذي یقوم به  البدن  محدودا  في  زمن ،،  ونقیس  على ذلك  الحاجة  إلى  الهدایة
 :  فلا یمكن  أن  یأتي  زمن  نستغني  فیه  عن  طلب  الهدایة  ...

 ●》 الإنسان  یبقى  طیلة  حیاته  فقیرا  للهدایة  ،  فالهدایة  للأرواح  كالأكل  والشراب  والنوم  والكساء  للأبدان. ..
 =>> ومعلوم  أن  الإیمان  یبلى  في القلب  كما یبلى  الثوب  ،  لذلك  لابد  من الإحساس  بالحاجة  إلى الهدایة  ، وطلبها  ..

 وأسوتنا  في ذلك  نبینا  صلى االله علیه وسلم  ،  كان دائم  طلب  الهدایة  ..
 ●》 ولكن  إذا ضعف  إحساس  العبد  بفقره  وحاجته  للهدایة  ،  ضعف  طلبه  لها  ،  وحرم  بذلك  من الغذاء  الروحي  الذي

 تحصل  به  السعادة  في الدنیا والآخرة. .
 ●》و الشعور  بحاجتنا  للهدایة  ،  یفتح  لنا  آفاقا  عدیدة  للبحث  عن  أسباب  تحصیلها   ،  وإنفاق  أوقاتنا  وجهودنا  في طلب

  العلم  والانتفاع  به  ، لأن  الهدایة  لا تأتي  إلا  بالعلم  ...
 ●》 فكما  أننا  نرفق  بأبداننا  بإطعامها   وكسوتها،،، كذلك  لابد  أن  نرفق  بأرواحنا  بتغذیتها  بالعلم  الذي یلبي  حاجتنا  الشدیدة

 للهدایة. ..
 ●》 هذا البدن  سیذهب  ،  أما  الروح  ستبقى   ،  لذلك  كل نعمة  للبدن  ستذهب  عند خروج  الروح  ،  إلا  نعمة  الهدایة  التي

 تغذي  الروح  ستبقى. ...وبهذه  النعمة  تحصل  سعادة  الروح  في دنیاها  وفي أخراها. ...
 

 ͞ إذن  أول  ما نتفق  علیه :  هو  أن  یكون  أهم  مطلب  لنا  هو  الهدایة   ،   ونكثر  من طلبها  ،   فطلب  الهدایة  نجده  في
 دعاء  الصالحین  وأولیاء  االله  ،  قال تعالى  في سورة  آل عمران :{ ربنا  لا تزغ  قلوبنا  بعد إذ  هدیتنا  وهب لنا  من لدنك

 رحمة  إنك  أنت  الوهاب }..
 ̓ الفوائد  من هذه  الآیة :

 ■》  الفائدةالأولى   :  الهدایة  من االله :( بعد  إذ  هدیتنا )  => والعبد  دوره  : طلب الهدایة   ،  ویكفینا  في ذلك   أن الفاتحة
 فیها  أعظم  طلب  هو  الهدایة  ( اهدنا  الصراط المستقیم )  لذلك  لابد  من الانكسار  بین  یدي االله  تعالى  وطلب  الهدایة  منه

 سبحانه. ..
 

 ˳  ولكن  الواقع  العام  في  المجتمع  الإسلامي  ،  أن  الناس  یقدمون  مطالب  الدنیا  ،  ویقدرون  الطموح  والمطالب  الدنیویة
 ،  وإذا  قلت  لهم :  أنا  مطلبي  وطموحي   الهدایة  ،  یسخرون  منك. ..

 ɯوهذا سلوك  الدنیویین الذین  یجعلون  الدنیا  طموحا  لهم ،  ویعلقون  بها قلوبهم. ..
  ♧》 بینما  أولوا  الألباب،   طموحهم  هو الهدایة،   ویطلبونها  بألسنتهم  وقلوبهم  وجوارحهم  ،  ویستمرون  على طلبها  طیلة



 حیاتهم. ..
 ■》 الفائدة  الثانیة من الآیة  : أن  الدعاء  والطلب  جاء  من أولي  الألباب  :  وهم أولي  العقول  السلیمة  الممدوحین  في كتاب

  االله  ،  ومعنى هذا  أن  الناس  فیهم  أولي  الألباب  وفیهم  عكسهم  ،  وأنت  اختر  مع من  تكون. ....؟
 ■》 الفائدة  الثالثة :   لما طلبوا  من االله ،   ،  بعد  علمهم  أن  الهدایة  من  االله سبحانه  ، خافوا  على قلوبهم  ،  فقالوا  :( لا تزغ

 قلوبنا )  => وذلك  لإحساسهم  أن  الهدایة  أعظم  نعمة  ،  فخافوا  أن  تسلب  منهم   ،  أما  الذي لا یحس  بالنعمة  فلا یخاف
 على فقدانها  ، => لذلك  كثیر  من الناس  تزل  أقدامهم  وهم  على طریق  الإستقامة  ، وذلك  لعدم  شعورهم  بنعمة  الهدایة  من

 االله   ،  بل  یعتقدون  أن  هدایتهم  بأیدیهم  وبسبب  تربیتهم  ..و.. و ..
  ♧》لذلك  على العبد  أن  یعلم  أن  إیجاد  الهدایة  من االله،  وأن  حفظ  الهدایة  من االله  ،  وعلى  العبد  أن  یستمر  في الطلب  ،

 ویستمر  في شكر  المنعم  علیه  بالهدایة، ،،
  وأن  یظهر  لربه  هذا الشعور  بنعمة  الهدایة،   فهي النعمة  التي تبقى  مع العبد في  قبره  ،  موصلة  له إلى  ربه  ،  وكل شيء

 ینتهي  بموته  إلا  الهدایة. ..
 /  الحمد الله  الذي یسر  لنا  أسباب  العلم  ،  فالعلم  هو رمز  الهدایة  ،  نسأل االله تعالى  أن  یحفظ  علینا  نعمة  العلم  ونعمة

 الهدایة /..
 

 ■》 الفائدة  الرابعة  من الآیة :   أن  أولي  الألباب  طلبوا  هذا الطلب  باسم * الرب *،  فالهدایة  إلى الصراط المستقیم  من آثار
 تربیة  االله للعبد......

 2⃣ النقطة الثانیة  :   إن  مبنى  الهدایة  على العلم  :   نستشهد  في هذه النقطة  بطلب  إبراهیم علیه السلام  من أبیه  أن یتبعه  : ( یا
 أبت  إني  قد جاءني  من العلم  ما لم یأتك  فاتبعني  أهدك  صراطا  سویا )..

  ●》 إذن  الصراط  السوي  مبناها  على العلم  ، ما هي  الفوائد  من  هذه الآیة  ؟
 ■》 الفائدة  الأولى :  قال  :( قد جاءني  من العلم ) :  یعني  العلم  الذي جاء  من الوحي  ،   فالهدایة  إلى الصراط المستقیم  مبنیة

 على العلم الذي جاء  في الوحي. .
 ■》 الفائدة  الثانیة :  قال :( ما لم یأتك )  یعني :  أن العلم  الذي أوحي  للأنبیاء  لا تستطیعه  عقول  البشر  ولا فلسفاتهم  ،  فالذي

  عند الناس  لیس  بشيء  ،  والهدایة  حصرا  على  ما جاء  في كتاب االله تعالى. ..
 => في أمور  الدنیا  ،  تعرض  كل الأمور  على كتاب االله  فما وافق   كتاب االله  نقبله  ...

 ■》  الفائدة  الثالثة :   قال  ( فاتبعني  أهدك  )  من أراد  الهدایة  فعلیه  بالاتباع  ،  أي  اتباع  العلم  الذي جاء  به  النبي صلى
 االله علیه وسلم. ..

 
 ■》 الفائدة  الرابعة :  قال  ( أهدك  صراطا  سویا ) => النتیجة  المنتظرة  من الإتباع  :  هي  الصراط المستقیم  ...

 ˳ وهنا  تحصل  المشكلة  ،  أي  صعوبة  الإتباع  ،  وظهور موانع  الإتباع  ،   وقد واجهها  النبي صلى االله علیه وسلم  ،  كما
 واجهها  كل أنبیاء االله  علیهم السلام. ..

  ̓ وأخطر  هذه الموانع :  الحسد  والكبر  ..
 * كبار  وصنادید  قریش  ،  لما امتنعوا  عن  متابعة  الرسول صلى االله علیه وسلم  ،  كان  ذلك  بسبب  الكبر  والعناد  والحسد

... 
 ♧》 ومن المؤكد  أن  القلب  اذا امتلأ  بالكبر  والحسد  ،  منع  صاحبه  من اتباع  العلماء  الذین  معهم  علم  ،  بل أكثر من ذلك

 سلط  علیهم  لسانه  للتنقیص  من عملهم  والنیل  منهم. .. ویضاف  إلى الكبر  والحسد  ،  العداوة  للدین  التي   یحركها  أعداء
 الإسلام. .. وقد رأینا  ما یفعله  أعداء  الدین  بعلماء  المسلمین  أمثال  البخاري  رحمه االله تعالى،   ولم  یطلق  العنان  للسانه وقلمه

 الخبیث ،   إلا  من لا یعرف  من هو  البخاري  رحمه االله. ..
 

 ♧> لهذا نقول  لمن أراد  أن  ینتفع  في مواقف  الإتباع  وینتفع  من طلبه  للهدایة،  لابد  له  من شرطین :
  ͞ الصدق  في طلب  الهدایة.

 ͞التخلي  عن أمراض  القلوب. .
 Ο   إذن  خرجنا  من هذه الآیة الكریمة  ،  بقاعدة  وهي  :  أن  العلم  ع أساس  الوصول  إلى الهدایة. ..

 
 3⃣ النقطة  الثالثة :  الهدایة  موضوع  نزاع  :   یدعیه  حتى  أهل  الشر  ..

 => الشاهد في  ذلك  هو الحوار  الذي في سورة  غافر  بین  مؤمن  آل  فرعون  ،  وبین  قومه  ،  قال تعالى  :(  وقال  الذي
 آمن  یا قوم  اتبعون  أهدكم  سبیل  الرشاد )  وقال  تعالى  على لسان  فرعون:( ما أریكم  إلا  ما أرى  وما أهدیكم  إلا  سبیل



 الرشاد  ) => كل واحد  یقول :  الهدى  معه   ،  حتى  فرعون  ادعى  أن  الهدى  معه. ...
 ̓ معنى  هذا :  أنه  لیست  كل أطروحة  هي  سبیل  الهدایة  ،  فالناس  یتنازعون  في موضوع  الهدایة  ،  فیأتي  دعاة  الشر
 والضلال   ، ویقولون  نحن نهدیكم  إلى  سبیل  الرشاد  =>> وكم في العالم الإسلامي  الیوم  من  دعاة  الشر  والضلال  الذین

 یعتقدون  أن   الذبح  للقبور  والطواف  علیها  و...و..   هي الهدایة وهي التدین. ...
 ˳ وهؤلاء  لا یقولون إنهم  على شرك  وباطل  ،  بل یظنون  أن  من یدعوهم  إلى  التوحید  هو  الذي  یغمط  حقوق  الأولیاء

 والمقبورین  .
 

 4⃣ النقطة  الرابعة  :   التي  نناقشها  في موضوع  الهدایة  :  هي أن  هناك  من یظنون  أنهم   یحسنون  صنعا  ،  وهم في الواقع
 یسیئون  العمل  ،  الشاهد  في أواخر  سورة  الكهف  ،  قال تعالى :( قل  هل ننبئكم بالأخسرین  أعمالا  الذین  ضل سعیهم  في

  الحیاة الدنیا  وهم  یحسبون  أنهم  یحسنون  صنعا  )
 وصفهم  االله تعالى  بأنهم  هم الأخسرین  أعمالا  ،  لأنهم  طول  الوقت  یمشون  وهم  یحسبون. ..  فهذا الذي  یحسب  ،  لا یشعر
 أن  الهدایة  مطلب  عظیم   ،   فهو  في كل أعماله  لا یفكر  لا في قواعد  العلم  ولا في اتباع  الرسول صلى االله علیه وسلم  ،  بل
 كل أعماله  مبنیة  على الحسبان   ،   یأخذ  حقوق  الناس  ،  ویحسب  أنها  حقوقه  ،  و قس  على ذلك  كل  أعماله  ومعاملاته. ..

 ●》وفي سورة  النور   وصف االله عز وجل حال  الذي  یحسب  أنه  سائر  إلى  االله  ،  ولكنه  لا یسیر  على الطریق  الذي
 یوصله  فعلا  إلى  االله  ،   بل  یوصله  إلى  السراب. ...

 
 5⃣   النقطة  الخامسة :  من الأمور  التي ینبغي  أن  نناقشها  كذلك في  هذا الموضوع،   هي :  الشعور  بمنة  االله تعالى  على ما

 هدانا  إلیه  :  الشاهد   من  سورة  الحجرات  ،   إذ  یخبرنا  االله تعالى عن الأعراب  الذین  یمنون  بإسلامهم  ،   فقال  تعالى  :  (
  قل لا تمنوا  علي  إسلامكم  بل االله یمن علیكم  أن  هداكم  للإیمان )

 ■》 وهذه  من المشاعر  المهمة  ،   وهي أن  المنة  الله تعالى  الذي هدانا  للإیمان  ،   ونطلب  منه  سبحانه وتعالى  أن  یثبتنا
 علیه. ...

 ■》 من اعتقد  أن  االله عز وجل  من  علیه  بالهدایة  ،  وحفظه  من الزیغ  => توكل  علیه  واعتمد  علیه  في كل أموره  ...
 ■》 وإذا  ضل  الإنسان  الطریق  واتبع  من لا یصلح  اتباعه  ،  سیذوق  طعم  الخذلان. .

 ̓ إذن  :  الناس في  الدنیا  إما  یهتدون  إلى الصراط المستقیم  ،  وإما  یتبعون  آراء  الناس  وأهواءهم. ..وكلهم  لابد   أن
 یذوقوا  مرارة  الخذلان. ..

 
 6⃣ آخر  نقطة  نناقشها  في هذا الموضوع  هي :  ثمرة  الهدایة  => وهي :  * العمل *.

 ■》 بعدما  شعرنا  أن  االله تعالى رزقنا  العلم  لكي  نهتدي  ،  لابد  من العمل   ،   ومطلوب  منا  القیام بثلاثة    أعمال  معتبرین
  بقوله تعالى :( وحصل  ما في الصدور ) :  ما ینبغي  أن  یكون  عندنا  ؟ ؟؟

 1) عقیدة  في القلب  .
 2) عمل في القلب  ..
 3) عمل بالجوارح ..

 ■》 عملنا  في حیاتنا  أن  نضع  أسئلة  مهمة  ،  ونجیب  علیها  إجابة  صحیحة  ،  ونعقد  القلب  علیها  ...
 ♧  ماهي  الأسئلة  الصحیحة  التي  تحصل  في صدورنا؟ ؟؟

 ●》 الأسئلة  كلها  في كتاب االله  :
 ♧ نقرأ  في كتاب االله  :

 عن رب العالمین  :  ونسأل  ماذا عرفنا  عن رب العالمین  ؟؟   لازم  نتعلم  عنه  سبحانه  حتى  نحصل  عقیدتنا  التي  تحصل
 في صدورنا  ...

  ♧ نقرأ في  كتاب االله :  اسم  محمد  صلى االله علیه وسلم،   واسم   إبراهیم  علیه السلام  :  ماذا نعرف  عنهم  ؟؟  كل التفاصیل
 التي  نعرفها  تخرج  یوم  القیامة  ،  یوم  یحصل  ما في الصدور  ..

 ♧ نقرأ  في كتاب االله تعالى  عن الجنة  وعن النار  وعن  الیوم  الآخر. .. نسأل  أنفسنا  ونبحث  عن التفاصیل  وعن  الإجابات
 الصحیحة. ..

 
 ̓ عرفنا  الإجابات  والتفاصیل  وملأنا  بها قلوبنا  ،  وعقدناها  في قلوبنا  => یبدأ  مباشرة  بعدها  عمل  القلب  ،  وعمل

 الجوارح. ....
 ɯ هذه  هي الثمرة  الثمرة  المنتظرة  من الهدایة  إلى  الصراط المستقیم  ،  وهذه  هي  الثمرة  المنتظرة من الإستقامة  ...



 
===*====*===*==== 

 
Ų اللهم  اهدنا  صراطك  المستقیم  ،  واحفظ  علینا  إیماننا  یارب Ų 


